
本报讯（记者陈章升 慈溪市
委报道组张天叶 通讯员陈佳佳）

“最近几个月，由于我生病住院，
家里经济负担较重。现在，我的低
保申请资料通过核查，心中的‘大
石头’终于落了地！”昨日，家住
慈溪市附海镇的童先生接到镇便民
服务中心通知，他在半个月前提交
的低保申请已通过镇里审批，下月
就能领取低保金。

童先生的低保申请得到快速审

批，得益于慈溪推出的便民新举
措。今年 9 月，该市持续深化“三
服务”，在宁波各区县 （市） 中率
先将社会救助审批权下放至所有镇

（街道）。“这项改革惠及我市申请
低保、低边、特困人员以及临时救
助等事项的困难群众。”慈溪市民
政局相关负责人说，镇 （街道） 负
责事项受理、审核、审批，民政局
做好监管、备案，合力缩减工作环
节，让困难群众在少跑腿的同时及

时得到救助。
社会救助审批权下放后，慈溪

各镇 （街道） 由“二传手”变成了
“守门员”。在宗汉街道，网格员们
不仅为行动不便的困难群众提供上
门服务，还将相关情况及时上报至
街道，推动社会救助由被动求助向
主动救助转变。“社会救助审批权
下放至街道后，审批手续更简化。
以前，困难群众在街道提交相关申
请材料后，还会向市民政局询问审
批结果。现在，他们在‘家门口’
就能办好手续。”该街道民政干部
陈烨说。

下放社会救助审批权，优化的
是流程，温暖的是民心。今年，家

住桥头镇的李先生被确诊患有肺癌
后，前往上海医院治疗。经过医生
诊治，虽然他的病情得到控制，但
是积蓄所剩无几。“我和老婆的养
老金入不敷出，子女经济条件也一
般。”李先生告诉笔者，村干部得
知他的困难后立即上门慰问，并协
助其申请低保。上月底，低保申请
审批通过。这个月，他领到了第一
笔低保金。

社会救助审核审批与监督管理
有效分离不仅实现救助关口前移，
还提升了救助时效。今年 9 月以
来，慈溪各镇 （街道） 已受理办结
相关审批 2000 余件，“全流程”审
批时间比原先缩短了 5 个工作日。

优化办事流程 提升救助时效

慈溪下放社会救助审批权至镇（街道）

周琼 陈浩飞 刘志勇

不落一户
当好困难职工的“贴心人”

妻子病逝，李俊（化名）和儿子
两人相依为命，家庭人均月收入仅
2000 余元。今年儿子考上大学，一大
笔学费开销让李俊犯了难。

“今年 7 月，我们部署了‘户
户清’专项行动，分组对 22 户建
档困难职工解困脱困工作情况进行
调研，了解到像李俊这样因子女上
学致困的家庭有不少。”镇海区总

工会相关负责人介绍说。
在宁波天盾汽车电子有限公司

工作的小宋，本人患有肢体三级残
疾，妻子患精神一级残疾，家里的
母亲有高血压、心脏病，十几岁的
女儿还在念初中，一个家庭的重担
全部压在了小宋的肩膀上。

了 解 这 些 情 况 后 ， 镇 海 工 会
“蓝领工社”立即牵头联系镇海中
学梓荫会，并由梓荫会首期出资 4
万元，捐赠给工会建档困难职工子
女，每人每年 2000 元，鼓励他们
完成学业、顺利踏上社会。

“ 接 下 来 ， 我 们 将 充 分 发 挥
‘蓝领工社’在技术帮扶、慈善帮

扶、志愿帮扶等方面的优势，扎实
推进帮扶措施，拉动更多社会组
织 ， 联 动 帮 助 困 难 职 工 解 困 脱
困。”面对下一步的工作，镇海区
总工会信心满满。

为 了 最 大 限 度 地 帮 扶 困 难 职
工，2018 年，我市就成立了由市总主
要领导任组长的工作领导小组，并重
新修订了《宁波市困难职工档案管理
实施办法》，将城市困难职工解困脱
困工作作为一项重大政治任务来抓。

全市各级工会职能部门为保证
优惠政策落实到位，按照“帮扶不
漏户、户户见干部”的要求，走进
困难职工家门，叩开了困难职工的
心门，做到了精准帮扶全覆盖。通
过一系列举措，我市建档困难职工
家庭数逐年下降，从去年的 1394
户下降至今年 153 户。

精准帮扶
为困难职工“对症下药”

余姚市城市排水有限公司的黄
山 （化名） 在参加工作之前，曾是
一名军人，妻子在宁波工作。2008
年，黄山岳母被查出尿毒症，为了
帮岳母治病，他几乎掏空了全部积
蓄，让家庭陷入困境。

治 疗 一 直 持 续 到 黄 山 岳 母 去

世，正当他以为卸下重压，生活开
始慢慢好转时，命运又跟他开了一
次玩笑——他的妻子也被查出尿毒
症，“做一次血透要 1000 多元钱，
一个星期要做 3 次，再加上一些口
服药，费用很大。”巨额的医疗费
用，让黄山的家庭再度陷入窘迫。

余姚市总工会工作人员在走访
了解到黄山家庭情况之后，第一时
间将他列为全国级困难职工，针对
他家因病致困的情况，除了给予生
活救助外，还为他安排了重特大疾
病专项资金帮扶。

“重特大疾病专项帮扶是我们
独有的帮扶项目，”余姚市总工会
副主席吕伟说，“我们在走访调研
过程中发现生病是职工致困的一个
重要原因，所以有针对性地推出了
这一帮扶项目。”

“工会时时想着我们，这些年
的 帮 助 ， 我 们 都 记 在 心 里 。” 如
今，黄山一家不仅能享受重特大疾
病专项资金帮扶、生活救助，正在
上学的孩子还能享受金秋助学金，
对生活重拾信心的黄山，脸上又挂
上了笑容。今年，余姚市总工会还
给建档的四十多户贫困家庭的 102
名家庭成员，每人购买了一份特种
重病医疗互助保障，黄山全家也同
样享受到了这份令人安心的保障。

黄山的经历也正是我市工会部
门精准帮扶职工解困脱困的一个缩
影。在宁波石化经济开发区，职工
朱琳 （化名） 离异后独自抚养女
儿，无力承担女儿的大学学费，当
地工会不仅在其女求学期间为她争
取到了“金秋助学”的助学金，还在
女孩毕业后，通过“阳光就业”帮助
其找到合适的工作。通过面向城市

“草根人群”的“蓝领贷”，镇海区困
难职工孙力（化名）一家也顺利从困
难职工家庭名单中退档，正是“蓝领
贷”提供的金融扶持，帮助孙力的儿
子小孙完成了创业的梦想，并最终
使得全家彻底脱困。

记者了解到，为了给困难职工
“对症下药”，宁波市县两工会按照

“分级负责、精准识别、一户一档、动
态管理”的原则，对困难职工档案全
面深入摸底调查，并随时变化随时
调整，摸清困难职工“脉搏”，为他们
找准“病因”。今年 7 月，浙江省总工
会委托第三方测评结果显示，我市
动态管理精准率为 98.73%，结对帮
扶覆盖率为 99.82%。

在精准识别、深入摸排的基础
上，市总工会主动对接相关职能部
门，整合社会力量，分类施策，积
极推动职工医疗互助，帮扶困难职
工子女，搭建困难职工创业平台，

“输血”“造血”双管齐下，开展多
维、精准的特色帮扶举措，进一步
增强了扶助实效，帮扶方式精准率
达到 100.00%。

“多亏你们的捐助，让我儿子能顺利读上大学，一家
人的日子有了盼头。”近日，宁波达尔轴承有限公司的困
难职工李俊 （化名） 接过镇海工会带来的慰问金和礼物，
脸上洋溢着感激的笑容。对于像他这样的困难职工来说，
这个秋天暖意融融。

近年来，宁波市总工会建立健全城市扶贫救助工作体
系，按照致困原因，开展生活、助学、医疗、培训和法律
援助等五大类帮扶救助工作。近三年，我市全国级困难职
工脱困注销共1583人，截至目前，全市市级以上建档困难
职工家庭已全部实现动态解困脱困。

解困路上，一户也不能少

宁波市总工会多措并举帮扶困难职工宁波市总工会多措并举帮扶困难职工

从医疗帮扶到助学金发放乃至于帮助就业，全市各级工会通过多种路
径对困难职工实施精准帮扶，帮助动态脱困。 （通讯员供图）
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本报讯（记者林海 通讯员忻
志华 周力） 近日，2020 宁波市
全民健身季“美丽乡村健身行”北
仑白峰站暨银龙越野赛、江南百英
里越野赛、2020 年浙江省青少年
马 术 冠 军 赛 暨 浙 江 省 马 术 联 赛 、

“甬兴证券”杯 U18 全国三人篮球
锦 标 赛 、 2020 年 “ 平 安 余 姚 杯 ”
城市半程马拉松赛平安健康跑等多
项赛事在我市举行。

其中，2020 宁波市全民健身
季“美丽乡村健身行”北仑白峰站
暨银龙越野赛在北仑白峰举行。来
自全省各地的 600 多名长跑爱好者
参加了比赛。2020 宁波市全民健
身季暨“美丽乡村健身行”系列活
动于今年 5 月在象山启动。“美丽
乡村健身行”系列活动以“倡导全
民健身”为宗旨，融合体育、文
化、产业、休闲、旅游、娱乐等元
素，拉动体育消费，促进体育产业
及相关产业发展。

此外，在江南百英里越野赛
上，来自安徽的越野跑者梁晶以
19 小时 45 分 42 秒的成绩捧得冠军
奖杯。2020 年“平安余姚杯”城
市半程马拉松赛平安健康跑在余姚

市举行，来自国内专业运动员、长
跑爱好者等 1500 余人参加了比赛。

昨晚，2020 年浙江省青少年
马术冠军赛暨浙江省马术联赛 （宁

波站） 在宁波天驿马术俱乐部马场
落 幕 。 来 自 全 国 各 地 的 13 支 队
伍、118 名选手、78 匹马参加了本
次比赛。

经过 2 天 1 夜精彩的角逐，安
徽震龙的张羽翔荣获本次比赛场
地障碍地杆争时赛的冠军，宁波
天驿马术俱乐部的戴奕昕荣获本
次比赛场地障碍 0.5 米两段赛的冠
军。

“甬兴证券”杯 U18 全国三人
篮球锦标赛近日在宁波奥体中心综
合馆举行，来自全国各地的 36 支
代表队、180 名男女运动员分别参
加各组别的比赛。经过 4 天的较
量，最终山东队夺得男队冠军，云
南体院队摘得女队冠军。

2020 年浙江省第九届乒乓球
等级积分联赛总决赛北仑站比赛，
前天在北仑体育训练基地综合训练
馆举行。比赛吸引了全省各地 153
支球队的 500 多名运动员参赛。

昨日，经过两天的角逐，第三
届宁波市高校围棋赛在江北区绿
岛公园宁波市智力运动基地落下
帷幕，来自在甬各高校的 40 名棋
手参加了这次比赛。最终宁波诺
丁汉大学队夺得团体冠军，宁波
工程学院徐逸辰夺得男子个人冠
军，浙江万里学院张环夺得女子个
人冠军。

我市近期举行多项重大赛事

图为马术比赛现场。 （周力 摄）

本报讯（记者林海） 近日，国
家百万公里健身步道宁波发布会在
海曙区龙观乡举行。今年发布会的
主题是“走进绿水青山，享受健康
生活”。数百名运动爱好者参加了
发布会及随后的登山徒步活动。3
年来，我市已建成登山健身步道
34 条、总长 3000 余公里。

2018 年国家体育总局、发改
委、财政部等 12 个部门联合印发
了 《百万公里健身步道工程实施

方案》 的通知，全面实施“百万
公 里 健 身 步 道 工 程 ”。 经 过 几 年
的努力，我市新建及修缮的登山
健身步道累计超过 3000 公里。市
域范围内登山健身步道建设的总
里程数已经达到了国家 《百万公
里健身步道工程实施方案》 的要
求。

在本次发布会上新发布了 11
条登山健身步道，分别是：海曙-
龙观阳堂登山健身步道；江北-慈

城毛岙 登 山 健 身 步 道 ； 镇 海 -九
龙 湖 旅 游 度 假 区 登 山 健 身 步 道 ；
北 仑 - 春 晓 大 岙 山 登 山 健 身 步
道；鄞州-塘溪风车登山健身步
道；东钱湖-虾公山登山健身步
道；奉化-溪口栖霞坑登山健身
步道；余姚-大岚四窗岩登山健
身步道；慈溪-横河童家岙登山健
身步道；宁海-里辽-叶岙登山健
身步道；象山-墙头方舫登山健身
步道。至此，我市已建成登山健

身步道 34 条。
在发布会上，还推出了 《2020

宁波登山健身步道》 手册，为宁波
市民登山健身提供了新的目的地
指引，同步上线宁波市民登山健
身步道信息平台，该平台整合了 3
年来建成的登山健身步道相关资
料，让使用者能够更方便地了解
步 道 概 况 、 路 径 特 点 、 沿 途 风
景、人文自然资源、配套设施等详
细信息。

国家百万公里健身步道宁波发布会举行

我市三年建成登山健身步道34条3000余公里

本报讯（记者王博 通讯员王
文娜） 北仑区春晓干岙茅洋山石矿
风景秀丽，与蓝色梅山湾仅一水之
隔 。 前 不 久 ， 这 个 205 米 的 “ 深
坑”被改造成了一个库容量 667 万
立方米的水库，让废弃矿山摇身一
变成了“绿水青山”和致富的“金
山银山”。“我们对原矿场进行了植
被覆绿，形成景观绿化带，还发挥
水库防洪拦蓄功能，新建分洪引水
隧洞 6333 米、拦水堰 6 座，满足了
当地 5000 多亩农田的灌溉需求。”
市水利局相关负责人说。

水是宁波生态文明建设的重要
基础。近年来，市水利局坚持“绿
水青山就是金山银山”的发展理
念，加快推进生态文明建设和村庄
水环境整治提升，摸索出了一条资
源开发、灾害防御、生态保护“三
位一体”的协调发展之路。

生态文明建设水源地保护首当
其冲。过去，宁波市民饮用水主要
依赖白溪、周公宅、皎口等八大水
库。今年 6 月，随着我市最大境外
引水工程钦寸水库的通水，极大地
提高了宁波水资源的保障能力，改

善了水环境。为切实加强饮用水水
源地保护工作，全市各地不遗余
力：慈溪、余姚分别实施了里杜
湖、梅湖、牟山湖、陆埠库底清淤
工程，增加库容，改善水质；横
山、亭下、白溪水库通过生态放养
鱼类实施净水渔业，使水库内形成
稳定生物链；宁海关闭水源地旅游
景区项目，水源区内污染企业和畜
禽养殖场的数量和规模均得到了较
好控制⋯⋯

改善环境推动发展的最终落脚
点是让百姓受益。近年来，在“三
位一体”协调发展思路指引下，我
市持续扩大巩固农村水环境治理成
效，创新开展了“镇乡水环境试点
项目建设”工作，逐步从“单个村或
单条河道整治”向“区域整治、以镇
乡为单元系统整治”转变，切实改善
镇村河道水环境面貌。今年前三季
度，全市已累计开展 26 个镇乡水环
境改造任务；完成 451个村庄水环境
治理项目，整治村庄河道 900 多公
里。至 2020年底，还将开展村庄水环
境整治项目 34个，一批新的“美丽水
乡”“水美村庄”将陆续建成。

市水利局加速推进
生态经济民生“三统一”协调发展

本报讯（记者董娜 通讯员陈
冰曲） 近日，江北区举办政府开放
日活动。与以往不同的是，在当天
上午举行的江北区政府第 53 次常
务会议上，首次邀请了 8 名公众代
表列席会议，就推进健康江北行动
实施方案、全面深化改革推进实现
食品安全治理现代化实施方案、双
东坊菜市场改造提升暨智慧菜场建
设试点工作等 6 个议题进行讨论，
提出建议。

江北区文教街道翠东社区书记
汪梦霞参加过不少会议，但列席区
政府常务会议还是头一次。她说：

“这种形式相当新颖，而且非常接
地气，表明了区政府要把这些民生
实事办好的决心。”列席区政府常
务会议，扩大了群众对政府决策的

参与度和认知度，也让汪梦霞感到
干劲更足、责任更大了：“我会把
会议精神带到群众中去，身体力行
做好宣传。在今后的工作中，我会
更多地听取老百姓的意见，把相关
意见反馈给政府部门。”

审议时，公众代表逐一发言，
并结合自身专业背景和工作经验对
相关议题提出了意见和建议。江北
区相关部门负责人仔细聆听，认真
记录，并当场进行了回应。

江北区政府相关负责人表示，
今后江北还将邀请更多的社会公众
代表列席区政府会议，参与讨论，
发表意见，进一步推动政府决策公开
透明、科学民主，并积极探索形成长
效机制，以更高质量的政务公开助力
区域治理体系和治理能力现代化。

首邀公众代表列席区政府常务会议

江北举办政府开放日活动
打造透明政府

本报讯（记者余建文 通讯员
王婷 邬乐婷） 近日，宁波新欣流
体科技有限公司办事员范银武用手
机扫描“企业设立登记办事指南”和

“网上新设流程”二维码，按照要求
一次性在网上办理了企业设立登记
事 项 ， 并 顺 利 领 取 了 营 业 执 照 。

“以前要到服务大厅窗口排队咨询，
还要拿笔把要办的流程记下来。现
在二维码一扫，所有事项要求清清
楚楚，足不出户就把事情办成，真
是方便多了。”范银武高兴地说。

“一码清”服务是奉化区市场
监管局为简化企业高频事项办理而

创新推出的举措，通过梳理简化企
业从设立登记到注销登记全生命周
期的常见业务流程，整理形成涵盖
23 类 企 业 行 政 许 可 网 办 操 作 指
南。有了“一码清”之后，企业根
据需求，扫一扫相应的二维码，便
可直接跳转至对应业务办理页面直
接进行业务网上办，真正实现了

“零跑腿”。
据 统 计 ， 截 至 目 前 ，“ 一 码

清 ” 自 主 扫 码 量 已 累 计 6000 余
次，共为企业节省下逾 3000 小时
的“跑腿”办件、咨询时间，大大
提高了办事效率。

奉化“一码清”服务让企业“零跑腿”


